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ESTA HORA

EH.- Durante la reciente campaña electoral se alzaron voces interesadas
que reprochaban a la Iglesia la opacidad de sus cuentas y del empleo de
ingentes sumas provenientes de las arcas del Estado y del Principado.
Nada más lejos de la realidad y nunca tan cerca de la intoxicación inte-
resada, porque la Iglesia española hace públicos anualmente sus presu-
puestos y balances -al igual que la asturiana, cuyo presupuesto 2011 es
de 12 millones de euros, tan lejos de los 10.000 manejados por algún
candidato-, y no percibe nada más que aquello que los contribuyentes le
asignan a través del IRPF y de las colectas entre los fieles, lo que tan
solo supone un tercio de su financiación.

Ni se paga más, ni te devuelven menos

Desde 2008, el sostenimiento de la Iglesia Católica en As turias depende
exclusivamente de los católicos y de todas aquellas personas que reco-
nocen la labor de la Iglesia. Quienes libremente quieran hacerlo, pueden
marcar la casilla de la Iglesia Católica en su Declaración de la Renta. Un
0,7 por ciento de sus impuestos se dedicará así, sin coste adicional para
el contribuyente, a la ingente labor que la Iglesia desarrolla. Este sencillo
gesto no supone ni pagar más, ni que a uno le devuelvan menos.
También es posible marcar la casilla llamada “Fines sociales”, al mismo
tiempo que se marca la de la Iglesia. El Estado dedicará entonces un
0,7% a esos “fines” y un 0,7% a la Iglesia.

Domingo, 5 de junio. “Día de la Iglesia Diocesana”

Pedir para
poder ayudar

ESTADISTICAS
DIOCESANAS

ORDENACIONES EN LA CATEDRAL

Gozo y esperanza
EH.- Fray Jesús Sanz Montes conferirá el
orden sacerdotal a tres diáconos asturia-
nos que pasarán a pertenecer al presbi-
terio asturiano el próximo domingo 5 de
junio, Solemnidad de la Ascensión y “Día
de la Iglesia diocesana”. Se trata de el
gijonés Enrique Álvarez Moro (Gijón,
1982), Roberto Mata Santa maría (Bilbao
1969) y Marcos Cuervo Martínez (Avilés
1985), tres nuevos sacerdotes para un
Presbiterio que ve cómo sus “fuerzas”
disminuyen y que con la llegada y el tes-
timonio de otros tres nuevos sacerdotes
verá renovadas sus fuerzas.

EH ha preguntado a los neopresbíteros
sobre sus sentimientos ante sus nuevas
responsabilidades, sobre el problema de
las vocaciones a la vida sacerdotal y con-
sagrada y las necesidades pastorales de
la Iglesia diocesana, y cómo y dónde
encontrarse con Dios en el mundo del
siglo XXI.

Sus respuestas son distintas, pero segu-
ras, acordes con una personalidad de
sacerdotes jóvenes, pero ya maduros,
hechos por la formación recibida, el que-
hacer y el trabajo en las parroquias en los
últimos años. No son niños, pero tienen
ante sí responsabilidades de calibre: el
anuncio del evangelio y el relevo genera-
cional, con el gozo y la esperanza de
sabernos Iglesia. PÁGINA 4

La vocación de
comunicar

EH.- El domingo 5 de mayo la Iglesia uni-
versal celebra la Jor nada Mundial de las
Co municaciones Sociales con el lema
“Verdad, anuncio y autenticidad de vida
en la era digital”. Para hablar de los desa-
fíos de la comunicación social en nues-
tros días, viene a nuestras páginas Javier
Visiers Lecanda, director del circuito
regional de COPE Asturias. Un joven pro-
fesional preocupado por la dimensión
humana de la información y la transmi-
sión de la verdad a la opinión pública
como servicio al bien común. Javier
Visiers afirma con naturalidad que para
“ser un buen profesional del periodismo, y
además católico, lo que hay que ser es
un buen periodista”.

PÁGINAS 2 Y 7
PÁGS. 3 Y 8

Cifras para
la reflexión

EH.- La publicación anual
por parte de la Secretaría
General del Arzobispado
de los datos estadísticos
referidos a las parroquias,
no pueden dejar indiferen-
tes a los católicos as tu -
rianos. El paulatino des-
censo de la recepción sa -
cramental que se viene
produciendo en los últimos
años, indica bien a las cla-
ras el progresivo distancia-
miento de la Iglesia de un
importante número de per-
sonas. Esta constatación,
con la crudeza con la que
llegan hasta nosotros las
cifras del descenso de
“cuántos somos”, deben
constituir un verdadero aci-
cate para implementar la
evangelización en las co -
munidades y parroquias
de Astu rias, y el testimonio
personal de cada uno de
los que nos confesamos
creyentes en Cristo, por las
cifras que marcan nuestro
compromiso con la fe son
hoy un verdadero reto a la
evangelización en Asturias.

PÁGINA 5

Casi 5.000 jóvenes
para la JMJ

EH.- El Secretariado dio-
cesano de Pastoral Ju -
venil ha concretado ya la
presencia en Asturias de
4.600 jóvenes del 11 al 15
de agosto, en su paso ha -
cia los actos centrales de
la Jornada Mundial de la
Juventud (JMJ) en Ma -
drid. Los responsables
diocesanos de pastoral
juvenil esperan duplicar la
participación de asisten-
tes en el mes de julio.
Hasta el momento han
confirmado su presencia
en Asturias un grupo de
etíopes con su obispo a
la cabeza, (concretamen-
te de la capital del país,
Addis Abbeba), así como
otros procedentes de Fi -
lipinas, Corea del Sur y de
Taiwán. Canadienses, es -
tadounidenses, austría-
cos, franceses y croatas.

PÁGINA 7

Santa Sede:
Directrices para

los casos de abusos
a menores

EN

PÁGINA

7

JORNADA MUNDIAL DE LAS COMUNICACIONES



JORNADA MUNDIAL DE M.C.S. ESTA HORA2

La Iglesia ha acuñado el tér-
mino “infoética”, para la co -
municación. ¿Por qué se pre-
ocupa la Iglesia por estos
términos?

La comunicación es pura-
mente una cualidad del ser
humano. La Iglesia, evidente-
mente, tiene como objeto la
propia persona y su dimen-
sión comunicativa es parte
fundamental en ella. Además
la Iglesia comunica un men-
saje. Y siempre ha sido pione-
ra en el desarrollo de los
medios de comunicación,
desde los periódicos, la radio,
las editoriales, porque en la
propia vocación de la Iglesia
está la vocación de comuni-
car, comunicar su mensaje a
todo el mundo. Hoy en día,
también se trata de aprove-
char las nuevas tecnologías,
como la gran oportunidad
que son, aún con su riesgo
de despersonalización. Cuan -
do la comunicación corre el
riesgo de abandonar su hu -
manidad, es cuando hay que
ponerse alerta y necesita de
una reflexión. Incluso los pro-
fesionales que estamos su -
mergidos en este mundo de
la comunicación necesitamos
de vez en cuando pararnos y
situarnos bien dónde se colo-
ca la dimensión humana de
la noticia y de nuestro oficio,
que es la que realmente im -
porta. Es importante que

alguien, como el Papa en este
caso, diga que la información
debe ser profundamente
humana y ética. Ahí es donde
debe situarse este interesante
término de “infoética”.

¿Qué características debe
tener un buen periodista
católico?

Hay una frase que me encanta,
que dice que, en el fondo, los
periodistas tienen que ser “pro-
vocadores de la Verdad”. Que
de algún modo contemos la
verdad de las cosas a la gente
para ponerles delante de Ella.
Eso es complicado de llevar en
el día a día, y más en estos
tiempos en los que la verdad
muchas veces brilla por su
ausencia. Pero dependiendo
del compromiso que cada uno
tenga con la verdad, será
capaz, o no, de hacer eso posi-
ble. Para ser un buen profesio-
nal del periodismo, y además
católico, en realidad lo que hay
que ser es un buen periodista.
El cardenal Herrera Oria solía
decir que para hacer un buen
periódico católico habrá que
hacer un buen periódico. Y
para hacer un buen periódico,
habrá que hacer un periódico
católico. Por otro lado, yo creo
que los periodistas somos ser-
vidores de la verdad y del bien
común; si eso no se vive a
fondo, no se trasluce en el tra-
bajo.

Parece que los soportes
tradicionales han ido cam-
biando y tan sólo se man-
tiene cierta “pureza” origi-
nal en la radio ¿Cómo valo-
rarías la situación de la
radio en España?

Si la comparamos con el con-
texto europeo, es impresio-
nante la fuerza que tiene la
radio en España. La radio ha
sido la gran superviviente de
todas las crisis. Incluso ahora
con Internet, que ha puesto
en jaque a los medios tradi-
cionales, la radio ha salido
reforzada. Yo creo que es por-
que tiene algo que es muy
auténtico y que no depende
del soporte. El soporte le
“añade” algo, pero la radio es
comunicación en estado
puro, y además una comuni-
cación muy íntima, entre el
emisor y el receptor. Ese
clima, que exige una partici-
pación por parte del oyente,
no lo da la televisión, por
ejemplo. Lo más probable es
que la radio siga mantenien-
do en el futuro su esencia,
aunque no sepamos si será a
través de Internet o de los
receptores de radio de siem-
pre. Internet, además, es una
gran oportunidad para aca-
bar con el monopolio incon-
cebible que existe ahora
mismo en nuestro país, donde
si quieres montar una emisora
nueva, estás a expensas de

que la Administración te con-
ceda una licencia, algo
impensable en esta época de
las nuevas tecnologías.

¿Qué crees que aporta la
COPE en el universo de la
radio española, y en Astu -
rias en concreto?

Un ejercicio de libertad, que
no es algo que puedan decir
todos los medios. El hecho
de que sea una cadena con-
fesionalmente católica, no es
ni mucho menos una cortapi-
sa para la gente que trabaja
en la COPE, sino un punto de
partida para poder hablar. La
concepción católica del
hombre entiende a éste en
toda su dimensión, por lo
tanto igual debe hacer una
cadena de radio como ésta.
Lo que tratamos es de trasla-
dar el mensaje “Verdad”, el
mensaje que existe en los
hombres y mujeres de este
tiempo, y para ello la COPE
cuida especialmente muchos
de los elementos que tienen
que ver con la “infoética”, de
la que habla el Papa. Si no
hay una ética, una deontolo-
gía, una preocupación que
vaya más allá de lo puramen-
te económico de las empre-
sas, o de las leyes del merca-
do… malo. Nosotros estamos
para que la gente nos escu-
che porque somos veraces,
porque confía en nosotros, y

a partir de ahí, haremos un
negocio rentable. Por eso, la
COPE aporta una radio con
una triple vertiente: es católi-
ca (o sea, universal), genera-
lista (no tenemos una progra-
mación monotemática ni
exclusivamente religiosa,
estamos abiertos al mundo
entero), y en tercer lugar,
comercial, algo importantísi-
mo. Si el producto no funcio-
na, no es rentable, no sirve.
Hagamos una radio rentable
para que sea católica, que
tenga una visión que interesa
al hombre, para que la gente
quiera estar ahí. 

Llevas aquí poco más de un
año. ¿Qué te has encontra-
do en Asturias?

Pues me he encontrado con
un magnífico equipo de profe-
sionales en la Cope, aunque
pueda sonar a tópico. Es
gente de la que estoy apren-
diendo día a día. Además,
vuelvo al Cantábrico, y eso
me despierta un montón de
sensaciones que ya tenía
olvidadas, después de la
Castilla profunda. Dicen que
los asturianos son como los
vascos pero en simpático, y
es así. Y además en Asturias
hay un gran circuito de emiso-
ras, aunque siempre nos ven-
dría mejor tener más para
poder llegar a mucha gente.

EH.- (Ana Isabel Llamas) Con frecuencia contempla-
mos el mundo del periodismo desde una perspecti-
va que excluye a la Iglesia. Sin embargo, entre los
medios generalistas, la cadena COPE, ha alcanzado
un merecido prestigio que hoy queremos resaltar en
la celebración de la Jornada Mundial de las Comuni -
caciones Sociales el próximo 5 de junio y dedicada
en esta edición a la “Evange lización en la era digi-
tal”. En Asturias contamos con la presencia de ver-
daderos comunicadores cristianos que cada día lle-
gan a sus hogares a través de las ondas o de la pren-
sa escrita. Javier Visiers Lecanda, (Fuenterrabía-
Guipúzkoa 1977), li cenciado en Cien cias de la
Información por la Uni versidad de Navarra, es el
actual director regional de COPE As turias. Un joven
profesional que, tras su paso por las emisoras de
Benavente, Guadalajara, Alcalá de Henares y Ávila,
ha recalado en Asturias desde hace poco más de un
año. Con él hemos hablado sobre periodismo, sobre
Iglesia y sobre el periodismo de la Iglesia.

Javier Visiers: “Ser católico no es un freno, sino un punto de partida”

Al servicio del humanismo cristiano
EH.- El origen y la titularidad
de la COPE marcan su iden-
tidad y sus propósitos, refle-
jados en su “Ideario”. Como
cadena radiofónica surgida
de las Iglesias diocesanas y
de dos órdenes religiosas en
España, y asumida después
por su Conferencia Episco -
pal, la Cadena se considera
a sí misma como confesio-
nalmente católica y se sitúa,
de partida, en el marco de
los fines generales de la
Iglesia y, más en concreto, de
su presencia evangelizadora
en el ámbito de la opinión
pública. 

Son sus objetivos, difundir la
doctrina y actividades de la
Iglesia; orientar a la opinión
pública con criterio cristiano;

–señala su Ideario− en todo
lo que atañe a la protección,
desarrollo integral y defensa
de la vida humana, desde el
seno materno hasta el último
latido. Asumirá la defensa de
los derechos humanos y pro-
moverá la solidaridad entre
los seres hu manos, de cual-
quier raza, país o condición
social. Di fundirá asimismo,
con claridad y con ahínco, el
concepto cristiano del matri-
monio, de la familia y de la
sexualidad. Presentará un
tipo de hombre y un modelo
de so ciedad, abiertos a la
trascendencia y enriqueci-
dos por la conciencia moral
y por la fe religiosa. Mostrará
abiertamente su opción pre-
ferencial por los pobres y por
los marginados.

EH.- “Hoy en día la Iglesia ha mejorado bastante en cuestiones
de comunicación”, afirma Javier Visiers. “porque tiene una gran
experiencia a sus espaldas, pero además ahora mismo está
en un momento muy bueno de Comunicación porque está
apoyando realmente las nuevas tecnologías. Es impresionante
ya que nos enterásemos de la muerte de Juan Pablo II vía
SMS. Pero además, ver cómo desde la Santa Sede hasta las
distintas diócesis tienen su propia página web, y poder tener
información en tiempo real, y ver cómo la Iglesia no se escon-
de ante las crisis de comunicación, sino que da la cara salien-
do al frente”. “Este Papa, además, entiende muy bien cómo es
la sociedad mediática”, explica Visiers. “Para estar bien infor-
mados sobre las noticias de la Iglesia –recuerda-, hay hoy en
día un gran número de páginas web especialmente comple-
tas e interesantes. Por ejemplo, está la página web de la Santa
Sede (www.vatican.va), y la de la Agencia Inter nacional de
Noticias Zenit (www.zenit.org), donde uno puede encontrarse
casi toda la información que pueda necesitar. En España, ade-
más, hay un amplio abanico: www.infocatolica.com, www.reli-
gionenlibertad.com, www.religiondigital.es, www.religionconfi-
dencial.com, www.analisisdigital.es., etc. Además, por supues-
to, de escuchar la COPE”.

¿Qué no debemos
perdernos?

colaborar en la promoción
humana, social y cultural de
la sociedad en general: ofre-
cer programas informativos
de noticias, comentarios, edi-
toriales y demás servicios
que pueden enmarcarse
dentro de esta temática y
ofrecer programas recreati-
vos de sano esparcimiento.
La Cade na de Ondas Po pu -
lares Espa ñolas se impone a
sí misma con rigor el empe-
ño por la calidad profesional
a todos los niveles. En el tra-
tamiento de los temas ideo-
lógicos y políticos ejercerá la
libertad constitucional de
información y de expresión,
con sentido de la responsa-
bilidad y criterios de inde-
pendencia. La COPE no será
neutral, sino comprometida
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Queridos hermanos y ami-
gos: paz y bien.

El patio de mi casa es par-
ticular. Así rezaba el clásico
cantar infantil para hablar
de ese terruño más de den-
tro, más de familia, más del
espacio que te vio nacer y
crecer. Y es que hay siem-
pre una dimensión en la
vida de las personas, que
permite que nos sintamos y
seamos verdaderamente
en casa: como un lugar en
donde no somos ni extran-
jeros ni extraños, en donde
nos sabemos seguros, en
donde la gente que nos
quiere nos rodea, en donde
saben nuestro nombre,
donde han sabido descu-
brir nuestros talentos y sin
escandalizarse de nuestros
límites y debilidades. Por
eso, volver a ese recinto, a
ese hogar, es decir con
todo su sentido: qué alegría
da volver a casa.

La comunidad cristiana
tiene mucho de todo esto.
Tanto es así, que la palabra
griega y latina con la que
se empezó a denominar a
la comunidad de los discí-
pulos de Cristo, fue aquella
que luego se impuso a tra-
vés de su bimilenaria histo-
ria: ecclesia, iglesia, que
significa “asamblea”. Y más
tarde se aplicó incluso el
calificativo de “doméstica”
para darle ese tono familiar
que tuviera el carácter
entrañable propio de un
hogar. La iglesia doméstica
es la casa cristiana, y en
ella se debería mirar cual-
quier realidad eclesial: la
parroquia, el convento, la
asociación, la diócesis.

En este domingo celebra-
mos una jornada especial
en nuestra iglesia diocesa-
na, que quiere precisamen-
te recordarnos lo que signi-
fica el patio de mi casa que
es particular. Lugar de
paso, lugar de encuentro,
lugar de descanso y de

sano divertimento. Eso es
un patio. Es verdad que
también se puede prestar a
otro tipo de intercambios
menos amables y más
peleones dando lugar a la
insidia, a la maledicencia, a
la maquinación. Pero un
verdadero patio de buenos
vecinos, es ese lugar en
donde con el respeto debi-
do a la libertad e intimidad
de cada uno, se pasa y se
pasea nuestra vida delante
de los demás; y porque no
son extraños ni hostiles, ese
paso nos propicia el
encuentro sincero con lo
que cada uno es, lo que
espera, lo que ama, lo que
teme, compartiendo amis-
tosamente la caridad que
nos hace vivir unidos; sólo
así el patio de mi casa es
tan agradable, que supone
un verdadero descanso
entrar y pasar por él.

Nuestra iglesia diocesana,
quiere ser un patio cristiano
donde se vive la vida así. Y
por este motivo, colabora-
mos unos y otros no sola-
mente en la catequesis con
la que formamos la fe de
nuestros niños, jóvenes y

adultos, ni tampoco única-
mente en la expresión de
esa fe a través de los sacra-
mentos y la liturgia, sino
también con la caridad que
se hace gesto de solidari-
dad amorosa que sale al
encuentro de los más ne -
cesitados.

El día de la iglesia diocesa-
na es algo más que una
colecta, aunque tenga en la
colecta un cauce de expre-
sión de nuestra comunión
hermanada. Sabernos
miembros de una comuni-
dad cristiana que celebra
su fe, que la forma y la tes-
timonia, y que pone nombre
a las necesidades comu-
nes que no duda en com-
partir. Porque además de
las obras catequéticas y
asistenciales, también las
iglesias como tales, las
ermitas, los centros parro-
quiales, son patrimonio de
este pueblo de Dios que
entre todos los que forma-
mos parte de él debemos
saber custodiarlo con grati-
tud y deseamos mantenerlo
en pie.

Hogar entrañable, patio de
vecindad, iglesia diocesa-
na. Ahí el Señor es recono-
cido al partir el Pan, habién-
donos abierto los ojos,
mientras nos dejaba el
corazón encendido. Qué
bueno es que los herma-
nos vivan unidos en la casa
del Señor.

Recibid mi afecto y mi ben-
dición.

JESÚS SANZ MONTES, OFM

ARZOBISPO DE OVIEDO

PAZ
BIENy La Iglesia diocesana: patio de paso y casa de hogar
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Acción Católica y Apostolado Seglar

Vigilia de Pentecostés

30.000 euros de Cajastur

La Acción Católica y las asociaciones, comunidades y cofra -
días integradas en el Secretariado de Apostolado Seglar, con-
vocan para el sábado 11 de junio en el seminario, víspera de
Pentecostés, una vigilia de oración que contará con la asisten-
cia del arzobispo de Oviedo.

Los actos organizados por la Acción Católica –y abiertos a
todos los integrantes del apostolado seglar− darán comienzo a
las 10,30 h en el Seminario de Oviedo e incluyen la visualiza-
ción de películas, coloquios, testimonios y tiempos de ocio y
oración, hasta las 19,00 h en que mons. Jesús Sanz presidirá la
eucaristía que recogerá un gesto solidario mediante una colec-
ta para entregar a Cáritas diocesana. Los filmes “De Dioses y
de hombres” o “La ciudad de la alegría” figuran dentro del
repertorio que motivará las distintas reflexiones durante la jor-
nada. Con el lema “Arraigados en Cristo anunciamos el evan-
gelio”, la vigilia ha sido concebida desde la Acción Católica
como “buen momento de toma de conciencia y de acción de
gracias, para renovar el ardor misionero” que ha de impulsar a
los laicos a la evangelización en el mundo.

Constituído el Consejo Pastoral diocesano

Donativo a la JMJ

Hacia el Sínodo diocesano
EH.- El Seminario Metropoli tano acogió el pasado 14 de mayo
la constitución del Consejo Pastoral Diocesano (CPD) para el
trienio 2011-2014. Tras el saludo del Arzobispo y la entrega de
nombramientos a los nuevos consejeros, el Vicario General,
Juan Antonio Menéndez, presentó la naturaleza y fines del
CPD, cuyos estatutos han sido recientemente reformados. Las
funciones del Consejo han quedado fijadas en su carácter
consultivo como un organismo eclesial de “discernimiento
sobre las opciones pastorales de la diócesis”, de “diálogo sobre
las diversas iniciativas eclesiales e iluminación cristiana de la
opinión pública sobre temas morales o problemas sociales” y
como un ente de “evaluación de las propuestas pastorales
aprobadas por el obispo”. 

El CPD cuenta con 25 miembros natos, 41 miembros elegidos
por diversos sectores eclesiales, y 9 designados por el
Arzobispo, en su mayoría laicos. Los miembros del Consejo
pastoral Diocesano dialogaron sobre la situación del Sínodo
diocesano y las implicaciones en el mismo del Consejo
Pastoral. Durante el trienio actuará como secretaria Carmen
Alonso del arciprestazgo de Siero.

EH.- A través de su Obra So cial y Cultural, CajAstur acaba de
hacer entrega al Arzo bispado de Oviedo de 30.000 euros como
aportación de la entidad bancaria para sufragar los gastos dio-
cesanos que se producirán con ocasión de la Jornada Mundial
de la Juventud en sus días previos en Asturias (del 11 al 15 de
agosto), en los que la diócesis espera acoger unos 9.000 jóve-
nes provenientes de distintos puntos de Europa. De este modo
CajAstur se suma a la lista de patrocinadores de la JMJ en
Asturias, que ha sido declarada por el Gobierno de España
como “Aconteci mien to excepcional de Interés Público”. 

EH.- (Ana Llamas) Asturias
continúa preparándose pa -
ra la Jornada Mundial de la
Juventud, que tendrá lugar
en Madrid, del 16 al 21 de
agosto. Nuestra diócesis
acogerá a miles de jóvenes
que, procedentes de todas
partes del mundo, harán
una primera parada aquí, en
lo que se llaman los “Días
en las diócesis” (DED). 

Ya hay confirmados 4.600
jóvenes extranjeros que se
alojarán en los pueblos y
ciudades de la diócesis.
Hasta el momento, “hay pla-
zas suficientes para alojar a
los inscritos a día de hoy”,
señalan desde la organiza-
ción, entre las 300 familias

• Confirmados 4.600
jóvenes extranjeros,
hasta el momento

• 260 voluntarios
asturianos atenderán
la organización
en esos días

• Habrá una visita
diaria a Covadonga
con grupos
multitudinarios

de acogida, y las parroquias,
colegios y demás superfi-
cies que han cedido sus ins-
talaciones para al bergarles.
Se espera que hasta julio
sigan llegando solicitudes
que darán una nota exótica
y “multicultural” a la vida coti-
diana de As turias. Hay confir-
mados ya un grupo de etío-
pes con su obispo a la ca -
beza, (concretamente de la
capital, Addis Abbeba), así
como grupos procedentes
de Filipinas, de Corea del
Sur y de Taiwán. Cana -
dienses, estadounidenses,
austríacos, franceses o croa-
tas.

Se concretan los preparativos en Asturias

Pero un verdadero
patio de buenos

vecinos, es ese lugar en
donde con el respeto
debido a la libertad e
intimidad de cada uno,
se pasa y se pasea
nuestra vida delante de
los demás; y porque no
son extraños ni hostiles,
ese paso nos propicia el
encuentro sincero con lo
que cada uno es, lo que
espera, lo que ama, lo
que teme, compartiendo
amistosamente la
caridad que nos hace
vivir unidos

”



INFORMES Y DOSSIERES 54

❶ La ordenación sacerdotal es
un cambio de vida intenso,
porque eres consagrado
sacerdote para siempre. Y junto
a esa cierta alegría, esperanza,
también hay ciertas dudas, si

❶ Es inexpresable lo que
siento en este momento.
Supone la realización de mis
ilusiones, esperanzas y
luchas, sobre todo a partir de
mi entrada en el Seminario
Metropolitano de Oviedo.

❷ No creo que exista crisis
vocacional, puesto que Dios
sigue llamando en todas las
circunstancias y edades. El
problema vocacional estriba
en la recepción de la llamada
de Dios, creo que se debe
centrar aquí el problema
actual de las vocaciones. De
cara a esta situación la Igle-
sia tiene el reto de concien-
ciar y hacer llegar la llamada
del Señor.

❸ Creo que el mayor proble-
ma que tiene de frente  la
Iglesia en Asturias son las
deficiencias en la fe, ateísmo
y agnosticismo, así como las
diversas idolatrías que inten-
tan sustituir la fe en el Verda-
dero Dios. La Iglesia debe
afrontar esta situación y
hacer lo indecible por reme-
diarla.

❹ La santidad ha de buscar-
se en la identificación con
Jesucristo y su apasionante
Evangelio. El santo Cura de
Ars, el Beato Juan Pablo II, la
ya beatificada Teresa de Cal-
cuta y tantos otros que no
gozan de la gloria de los alta-
res, han sido levadura, fer-
mento y correa de transmi-
sión de la fe que disfrutamos,
así como del mucho bien
que se ha realizado y se
sigue realizando en este
mundo. Tal vez alguno de
ellos sean miembros de
nuestras propias familias.

EH.- En la solemnidad de la Ascensión, y en la Catedral a las 18,00 h.,
el arzobispo de Oviedo conferirá el or den del presbiterado a tres

diáconos que recibieron este ministerio el pasado mes de diciembre.
Se trata de Roberto Mata Santa maría, Enrique Álvarez Moro y Marcos

Cuervo Martínez. Tres jóvenes que llegan al sacerdocio con
procedencias distintas y con visiones también distintas de muchas

de las realidades que nos rodean. El gijonés Álvarez Moro es
licenciado en filología hispánica por la Universidad de Oviedo en la
promoción 2004. Natural de la parroquia del Buen Pastor de Gijón,

trabajó en los últimos seis años en Piedras Blancas y Pola de Siero.
Roberto Mata tiene estudios de Geografía e Histo ria, y entró en el

Seminario con 35 años, tras una experiencia como voluntario en el
Albergue de Transeúntes “Cano Mata” de Oviedo. Colaboró con las

religiosas de María Inmaculada y en las parroquias de La Corte y San
José de Gijón. Acaba de cumplir 42 años. Por su parte el avilesino

Marcos Cuervo entró en el Semi nario en 2003 con 18 años. Trabajó en
las parroquias de La Tenderina y San Pedro de Oviedo y en las

Hermanitas de los Ancia nos de Oviedo. Hoy acompaña a los jóvenes
de Gijón en su participación en la JMJ desde la parroquia de El Coto.

Tres vidas distintas, pero afines. Tres caminos y una sola llamada.
Tres discípulos dispuestos para el servicio de la Iglesia en los

albores del siglo XXI

seré capaz de acertar en mi
labor como pastor, si realmente
ofreceré una imagen verdadera
del verdadero sacerdote que
es Cristo; si mis gestos, pala-
bras, obras, acompañamientos,
escuchas, serán realmente las
que Cristo y la Iglesia quieren y
me piden.

❷ La falta de vocaciones, el
plantearse nuevas formas de
sacerdocio, buscar nuevos
modelos pastorales para mejor
distribución y organización
sacramental, siempre ha esta-
do presente en la Iglesia. Hoy
se nos pide a todos arrimar el
hombro, cambiar el chip, refor-
mular la atención. Hemos de
confiar en los laicos y religio-
sos, labores que hasta ahora
desempañaban los sacerdo-
tes. Entre las múltiples llama-
das en la vida, hay que propo-
ner la llamada de la vocación
al sacerdocio, y acompañar a
aquellos que puedan tener
una intuición vocacional.
“Pedid y se os dará”; debe-
mos seguir orando con insis-
tencia. El tema vocacional es
cosa de toda la Iglesia, no es
solo labor de los curas.

❸ La Iglesia de Asturias nece-
sita ilusión, esperanza, ganas
de trabajar. Hay  muchos
sacerdotes desgastados por
los años y por las labores
pastorales, que necesitan la
cercanía, comprensión, y cari-
ño de los fieles. Confío en que
las conclusiones que salgan
del Sínodo Diocesano sean
reales y aplicables, y que no
se queden en el papel, sino
que encuentren su lugar en
acciones, fórmulas y docu-
mentos conver tibles en un
libro de ruta para la Iglesia en
Asturias; pero sobre todo que
puedan hacerse vida.

❹ La verdad es que a veces
esa santidad pasa a nuestro
lado sin verla. Creo que fue el
mismo Beato Juan Pablo II
quien nos decía que “Todos
estamos llamados a la santi-
dad” y es así en todos, desde
el más humilde de los cristia-
nos hasta el que lleva sobre
sus hombros la carga y des-
velo por toda la Iglesia. Tene-
mos que buscar siempre el
mejor de los bienes posibles,
que no se encuentra sino “por
Él, con Él y en Él”. Es ahí

❶ Mi corazón, en estos
momentos, hace memorial
agradecido al Señor por cuanto
y cuantos ha puesto en  mi
camino en este itinerario de dis-
cernimiento y de formación
sacerdotal. “Ya no soy yo, es
Cristo quien vive en mí”. Tomará
posesión de mis facultades y
me hará instrumento privilegia-
do suyo. Seré identificado con
Cristo, Buen Pastor, servidor de
la caridad. Testigo cualificado
del Dios vivo, impulsor del ver-
dadero desarrollo humano. Me
supera… Lo llevo en vasija de
barro… así dejaré a Dios que
se glorifique en y con mi vida.

❷ Es urgente que salgamos
de la cultura “vacacional” para

entrar en una nueva cultura
“vocacional”. ¿Por qué no sur-
gen vocaciones acendradas
no sólo para la vida sacerdotal
o consagrada, sino también
para la vida laical? Creo que
hace falta promover en todos
los ámbitos eclesiales una cul-
tura vocacional como compo-
nente ineludible de la nueva
evangelización. Debemos avi-
var en el hermano, la búsque-
da y el deseo de encontrar la
verdad. Luego vendrá todo lo
demás. La vocación es fruto
de un encuentro y amor per-
sonales con el Señor. 

❸ Lo que necesita la Iglesia en
Asturias hoy es que éste que os
escribe sea santo, y así, todos
los demás hermanos. Que
guste por el Espíritu al Santo y
santifique con su palabra y
obra. El verdadero cambio que
necesitamos es el del desape-
go iluminado desde la fe y
desde la independencia ideoló-
gica ante las consignas y recla-
mos de la moda y de la política,
social o culturalmente correcto.
Los tiempos reclaman una fe
férrea, cultivo en el Espíritu,
comunión eclesial, autenticidad,
lealtad, conversión y pa sión por
Jesucristo, por su Iglesia y por la
misión evangelizadora a favor
de la humanidad. 

❹ El amor a Cristo es el
secreto de la santidad. Los
mejores hijos de la Iglesia,
nos han demostrado que ser
santo es “dejarse hacer y
rehacer por el Señor cual
alfarero”. Los santos no saben
cruzar los brazos. Los santos
están aler ta para corregir,
defender, enmendar los
daños; buscan la ocasión de
ayudar, no se quejan de la
situación del mundo, sino
que luchan por hacerla con-
forme a los designios del
Señor. Hay una frase que
dice: “Con las mismas pie-
dras se puede adoquinar una
calle o construir una cate-
dral”. Así es nuestra  vida. El
secreto está en mantenerse
en contacto con Dios para
ver todo con ojos de Dios.

EH.- La Secretaría General
del Arzobispado ha dado a
conocer algunos datos
estadísticos sacramentales
correspondientes a 2010
en 766 parroquias (que ha
facilitado sus datos) y que
son objeto de computación
oficial por parte de este
organismo de la curia.

De la observación de las
cifras referidas a los últimos
cinco años cabe señalar que
prosigue el lento descenso
de bautismos de niños
menores de un año. Así en
2010 fueron 5.165 los niños
bautizados, sobre un total de
7.904 niños nacidos vivos,
según SADEI, lo que implica
que solo el 65% de ellos reci-
bieron el sacramento del
bautismo, si bien puede
decirse que se mantiene el
número de bautismos desde
los últimos ocho.

Cabe destacar la continua
progresión de los bautismos
de niños entre 1 y 7 años,
que en 1997 eran de 109
niños, pasando en 2010 a
226, lo que deja traslucir la
intención de algunos padres
de diferir la recepción de
este sacramento por sus
hijos. Asimismo, el paulatino
ascenso de esta cifra se
explica desde el punto de
vista pastoral como la progre-
siva incorporación de algu-
nos niños a la vida de la Igle-
sia al llegar la edad de la Pri-
mera Comunión sin haber
recibido el Bautismo. Por su
par te los bautismos de
mayores de 7 años, que pre-
sentan un claro sostenimiento
en el tiempo, corresponde -
rían a decisiones personales,
fruto de procesos de madu-
ración en la fe y que en 2010
afectaron a 72 personas.

Confirmaciones,
la ausencia de compromiso

Con mayor preocupación son
observados los datos esta-
dísticos referidos al Sacra-
mento de la Confirmación, un

ámbito sujeto a fuerte crisis y
que desciende paulatina-
mente según los años, lo que
puede evidenciar una mues-
tra del alejamiento progresivo
de la Iglesia por parte de los
jóvenes, sometidos a un pro-
ceso de fuerte seculariza-
ción, si bien estas cifras coin-
ciden también con períodos
significativos de descenso de
la natalidad en la Asturias de
los 90. En este sentido las
confirmaciones han sufrido
un auténtico descalabro al
reducirse prácticamente a la
mitad el número de los que la
recibieron en 2002 (1.680),
hasta las 969 de 2010, si bien
se observa un leve repunte,
ya que en 2009 solamente se
confirmaron 849 jóvenes.
Como referencia basten los
datos de 1997 en que se
impartieron 3.729  confirma-

Diócesis de OVIEDO. Cuadro Evolutivo 2002-2010

Datos 2002 2003 2004 2005 2006 2007 2008 2009 2010

Bautizados (hasta 1 año) 5.397 5.466 5.477 5.405 5.740 5.441 5.820 5.270 5.165
Bautizados (1-7 años) 125 137 168 205 181 193 256 212 226
Bautizados (mayores de 7 años) 72 45 63 71 67 62 75 72 72
Confirmaciones 1.680 1.275 1.134 1.175 1.090 1.052 937 849 969
Primeras Comuniones 5.433 5.012 4.933 4.544 4.624 4.697 4.360 4.393 4.694
Matrimonios (entre católicos) 3.418 3.150 2.973 2.723 2.676 2.509 2.501 2.023 1.899
Matrimonios (católico-no católico) 22 30 24 29 19 34 31 34 10
Defunciones (niños sin uso de razón) 10 10 11 9 8 8 2 7 6
Defunciones (adultos) 10.632 10.332 10.439 10.291 9.669 9.999 9.755 9.108 9.309

Los importantes niveles de secularización
experimentados en los últimos años
comienzan a afectar también a las exequias
por el rito católico que, la inmensa mayoría
de los asturianos venían eligiendo como
lugar de celebración. Sobre las celebracio-
nes exequiales en parroquias cabe desta-
car que si en 1997 los funerales fueron
10.697, cuando las defunciones en el mismo
período en toda Asturias ascendieron a
11.788, lo que significa que el 91% de los
fallecidos elegían el rito católico para su
funeración. En 2010, las defunciones habi-
das en Asturias alcanzaron las 12.647 y las

exequias cristianas realizadas en parroquias
alcanzaron las 9.309, lo que supone que el
73% de los fallecidos eligieron las parro-
quias católicas para la celebración de las
exequias. 

Para la compresión correcta de este dato
hay que entender la prohibición de realizar
funerales en los tanatorios (cifras que aquí
no se computan), que aumentaron significa-
tivamente otros ritos de despedida, así
como la facilitación de datos por parte de
parroquias que aún no han remitido sus
estadísticas al Arzobispado.

ciones lo que supone un
descenso ver tiginoso del
76% en términos absolutos.

Acontecimiento social

Pese al continuado descenso
de la natalidad en Asturias,
las Primeras Comuniones
mantienen sus cifras en la
tónica de algo más de cuatro
mil en el último quinquenio, si
bien se observa una  des-
censo progresivo con rela-
ción a 1997 donde rondaron
las 7.000, mientras que en
2010 tan solo fueron 4.694. Si
se observa que los niños
bautizados en 2002 fueron
5.397 y se compara con los
comulgandos de 2010 (año
en que les correspondería
realizar la Primera Comunión
con 8 años), se apreciará a
simple vista el descenso de
700 de niños en la recepción
del sacramento de la Euca-
ristía, tónica general de otros
años.

La caída de
los matrimonios 

El número de matrimonios
registrados en el Principado
de Asturias a lo largo del año
2010 ascendió a 4.825 reco-
gidos por la Sociedad Astu -
riana de Estudios Econó -
micos e Industriales (Sadei).
Los matrimonios católicos
fueron 1.839, lo que indica
que tan solo el 39% de las
parejas que contraen matri-
monio en Asturias deciden
hacerlo por la Iglesia. Com-
parativamente, en 1997 los
matrimonios registrados en
Asturias fueron 4.548 (datos
Sadei) de los que 3.381 tuvie-
ron carácter canónico, lo que
significa que el 75% de las
parejas asturianas recurría a
la Iglesia para celebrar su
matrimonio.

LOS CURAS DEL SIGLO XXI LA URGENCIA DE LA NUEVA EVANGELIZACIÓN

«No creo que exista crisis vocacional,
puesto que Dios sigue llamando en todas
las circunstancias y edades»

ROBERTO MATA SANTAMARIA 
BILBAO 1969. DIÁCONO EN POLA DE ALLANDE

«La Iglesia de Asturias necesita ilusión,
esperanza, ganas de trabajar»

MARCOS CUERVO MARTINEZ
AVILÉS 1985. DIACONO EN SAN NICOLÁS DE GIJÓN

«Mi corazón, en estos momentos, hace
memorial agradecido al Señor. Ya no soy
yo, es Cristo quien vive en mí»

ENRIQUE ÁLVAREZ MORO
GIJÓN 1982. DIACONO EN LA UPAP DE PANES

Las cuestiones
❶ ¿Cómo os sentís
ante vuestra futura
ordenación, qué supo-
ne para vosotros ese
momento?

❷ En un momento de
fuerte crisis vocacional,
que se nota fuertemen-
te en , ¿qué papel ha de
jugar la Iglesia para
remontar esta crisis?

❸ ¿Qué necesita hoy la
Iglesia en Asturias?

❹ Después del Año
Sacer dotal y la reciente
beatificación de Juan
Pablo II ¿Dónde hay
que buscar la santidad
en este siglo XXI, tan
virtual?

Configurados en Cristo, sacerdotes de todo tiempo
■ Roberto Mota

■ Marcos Cuervo

■ Enrique Alvarez 

Cifras de la fe

En la hora de la muerte

■
Los efectos de la

secularización
comienzan a

notarse
intensamente

en las estadísticas
eclesiales,

mien tras descienden
de modo paulatino

la recepción
de los sacramentos

en Asturias

■
Las Confirmaciones

bajan un 75%
en términos

absolutos, mientras
que aumentan los

bautismos
de adultos

donde juegan un papel funda-
mental los santos, ejemplos
vivientes de que el bien se
puede conseguir, aunque no
sin esfuerzo, sin la posibilidad
de fallar, pero para ello tene-
mos también la ayuda de la
gracia de Dios que nos con-
forta y nos lleva por el buen
camino.



En la Fuente de Agua Viva

EVANGELIO Y MISION ESTA HORA6

Delegación de Liturgia de la Diócesis de Oviedo

«Galileos, ¿qué haceis ahí planta-
dos mirando al cielo? El mismo

Jesús que os ha dejado para subir
al cielo volverá como le habéis visto

marcharse. Aleluya.» Hch 1, 11. La Ascensión del Señor no es una
fiesta de adiós sino el principio de una nueva presencia de Jesús
dentro de la historia: como Resucitado y como Hijo de Dios.
«Resucitó para darnos la prueba de nuestra resurrección”,
“subió al cielo para protegernos desde lo alto». La celebración
eucarística se inicia con un canto de entrada tomado del libro de
los Hechos de los Apóstoles -al que también se le llama evangelio
del Espíritu Santo- en el que se nos narra, no solo un aspecto de
la glorificación de Cristo, sino que se nos anuncia su última veni-
da; es decir: lo que más interesa no es propiamente el relato en si.
Se habla de la ascensión del Señor a fin de que la comunidad cris-
tiana dirija sus ojos hacia Cristo que «ha de volver sobre las nubes
del cielo. Solamente se habla de la ascensión para abrir los
ojos hacia el Señor que ha de volver del cielo». Es el tiempo de
la Iglesia que tiene experiencia, eso pretendieron los diversos
domingos pascuales, de Jesús resucitado y glorificado. Los bauti-
zados saben peregrinan por la vida en «medio de las tribulaciones
del mundo y los consuelos de Dios» y que, después de sus tribu-
laciones y necesidades, se encontrará con el Señor de la glo-
ria. Un encuentro que acontece, sacramentalmente, siempre que
celebramos la eucaristía. 

«El amor de Dios ha sido derrama-
do en nuestros corazones por el

Espíritu Santo que habita en noso-
tros. Aleluya» Rm 5, 5; 8, 11. Con la fies -

ta de pentecostés se concluye el tiempo pascual que la Iglesia lo
ha vivido como si fuese un gran domingo. El misterio de pentecos -
tés, el don del Espíritu Santo, sucedió propiamente el Viernes
Santo cuando, del costado traspasado de Cristo en la cruz, brotó el
agua del Espíritu que hace florecer todo lo que toca. El año litúrgico
lo iniciábamos con el primer domingo de Adviento en el que la Iglesia
pedía en la celebración litúrgica que le mostrase el camino. El cami-
no ha sido la vida de Cristo que hemos celebrado y vivido y que tiene
como plenitud el santo Pentecostés. Cristo glorificado viene a
habitar en lo más profundo del corazón del hombre, ahí donde
se saborea la verdad como afirmará san Agustin, por medio de su
Espíritu que ha sido derramado en nuestros corazones como se
canta al inicio de la celebración de la eucaristía. Viene a todos
aquellos que se abren a su luz, y viene para llenarlos de vida.
San León Magno, en el sermón 71, afirmará que estos domingos de
Pascua no trascurrieron ociosos...se descubrieron grandes miste-
rio... se derramó sobre los apóstoles el Espíritu Santo que nos
lo enseña todo puesto que tiene la ciencia de la Palabra como
afirma el libro de la Sabiduría. Nacida la comunidad cristiana del
costado de Jesús dormido en la cruz, como nueva Eva, Cristo-espo-
so  le regala, como don nupcial, su mismo Espíritu a fin de que
pueda vivir, en comunión con Él, el don de la filiación divina. Los
discípulos, en este día, quedaron llenos del Espíritu Santo
haciéndose ellos  mismos semejantes a un libro escrito por
dentro y adornado por fuera: «Por dentro, sus corazones fueron
colmados del conocimiento de las Escrituras y por fuera se
escuchaban  varias lenguas». A partir del santo Pentecostés el
amor de Cristo urge y el ardor enciende al prójimo como así se
dice en el himno de Tercia de esta fiesta.

 

EN UN ABRIR DE OJOS

AGUSTIN HEVIA BALLINA

El pueblo cristiano cuenta
entre las manifestaciones
más efusivas de su piedad el
rezo del Santo Rosario. Es de
sobra conocido cómo el pue-
blo cristiano, al hacer el rezo
de las decenas de ca da mis-
terio ofrecido para medita-
ción, contempla dos miste-
rios, entre los gloriosos, que
afectan a la San tísima Virgen;
La Asunción de María la Vir -
gen y la Co ronación de Nues -
tra Señora cómo Reina de
cielos y tierra.

El dogma de la Asunción de
María, en cuerpo y alma, a
los cielos fue definido por el
Papa Pío XII, en 1 de noviem-
bre de 1954, después de ha -
ber hecho una consulta ge -
neral sobre cuál era la fe de
cada una de las Iglesias

acerca de la Asunción de
María a los cielos, a la que el
episcopado de todas las
partes del mundo respondió
unánime que tal era la fe
concorde de toda la Cris tian -
dad, cifrándolo en los si -
guientes términos: “Culmi -
nado .el tránsito de su vida
mortal, la Virgen María fue
llevada en cuerpo y alma a
los cielos”.

El cuadro que estás contem-
plando, lector amigo, se halla
depositado en el Mu seo de
la Iglesia y, forma parte en la
línea pedagógico-catequéti-
ca del Museo, de la Sala en
que se ofrece a contempla-
ción el aspecto de la expre-
sión “Con María, la madre de
Jesús”, en que se ofrece a
contemplación la idea del

bre su cabeza una corona de
oro. La pincelada inmaculista
vie ne, en efecto, apuntada
por dos extremidades del
creciente lunar, que cada uno
de los ángeles de la parte de
debajo de Nuestra Señora
sujeta con sus manos. La
Virgen tiene ceñidas las sie-
nes por una aureola o halo
de oro. Las manos de María,
en actitud de profundo reco-
gimiento se hallan plegadas
delante de su pe cho, sugeri-
doras de la más intensa ora-
ción. La Vírgen en una postu-
ra muy estilizada, en una
pose cimbreante, viste túnica
de brocado de oro, y un velo
de finísima gasa

A los pies de María, sumido
también en oración se ofrece
a nuestra contemplación la
actitud de un donante, que se
extasía en oración, a la vez
que ofrece como donativo a
Nuestra Señora el don del
retablo en que él aparece
postrado ante la Virgen María,
como tantas veces nos es
ofrecido para estímulo de la
piedad del fiel creyente.

El donante es un clérigo,
probablemente un canónigo,
con su balandrán, su sobre-
pelliz y su bonete.

LA VIRGEN MARIA EN LA CATEDRAL

Asunción y Coronación
de Nuestra Señora

emplazamiento original fue
descrito así por D. Ciríaco
Miguel Vigil: cuadro pintado al
óleo, con fondo dorado y
buen dibujo; la virgen se re -
presenta adorada por cuatro
ángeles vestidos de blanco,
con alas, la Inma culada Con -
cepción, viéndose el retrato
del donante en actitud de ora-
ción”. 

Los rasgos de Asunción-Co -
ronación de la Virgen son evi-
dentes: María es empujada
hacia lo alto por cuatro ánge-
les, mientras los dos de la
parte superior sostienen so -

des cubrimiento de María
proclamada por los profetas
como la futura Madre del
Redentor y proclamada a
toda la Iglesia por los Após -
toles.

Con la mayor probabilidad, el
cuadro fue obra del pintor
Pedro de Mayorga, palentino,
conocido en los manuales de
Historia del Arte como el
Maestro de Palanquinos y fue
pintado para un retablo que
estuvo expuesto al culto, du -
rante años, en la Iglesia de
Santa María del Naranco.
Cuando estaba todavía en su

Maestro de
Palanquinos:
Asunción-
Coronación-
Inmaculada.
Museo Iglesia,
s. XV

Domingo de la Ascensión 
del Señor “A”

5 de junio

Domingo de
Pentecostés “A” 

12 de junio

EH.- Prosiguen las quejas de
los Profesores de Religión por
la discriminación a que se ve
sometida esta asignatura en
horarios y alternativa. La
Plataforma Asturiana Religión
en la Escuela comunica que
“la Consejería de Educación
del Principado ha denegado
por tercera vez la información
solicitado por el Defensor del
Pueblo en lo referido a la re -
gulación de la asignatura de
Religión y su alternativa en
Bachillerato y que este orga-
nismo persiste en no enviarla”,
tal como deja constancia un
documento de este alto orga-
nismo del Estado.

Una situación grave

Para los profesores, esta falta

El Principado
deniega por
tercera vez

información al
Defensor

del Pueblo

de cooperación de la Conse -
jería de Educación del Prin -
cipado con la Oficina del
Defensor del Pueblo, que ha
decidido estudiar la situación
de los profesores de Religión
en Asturias, es una prueba
más de la marginación que
sufre la asignatura y la discri-
minación de su alumnado y
profesorado.

Ante la gravedad de esta si -

PLATAFORMA ASTURIANA DE RELIGION EN LA ESCUELA

tuación, esta Plataforma ha
decidido “informar al Arzo -
bispo de Oviedo de la reinci-
dente actitud de la Consejería
de Educación de negarse a
colaborar con el Defensor del
Pueblo, evidenciando con ello
el poco respeto y confianza
que mantiene nuestra admi-
nistración educativa con
dicha institución garante de la
dignidad y derechos de todos
los españoles”.

La Plataforma Asturiana Reli -
gión en la Escuela confía en
que tras los comicios del  22
de mayo se ponga fin a la
injusta discriminación que
padecen los alumnos y pro-
fesores de Religión en As -
turias.

Los profesores denuncian la falta de cooperación
del Principado con el Defensor del Pueblo
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Graffiti

LL AA  HHOORRAA

Directrices para los casos de abuso sexual de menores

PLAZA DE SAN PEDRO

Benedicto XVI dice que
se usen las redes

sociales para dar un perfil
auténtico de lo que es ser

cristiano y anunciar el
Evangelio con las nuevas

tecnologías de la
comunicación

Transmitir información en el
mundo digital significa cada vez
más introducirla en una red
social, en la que el conocimien-
to se comparte en el ámbito de
intercambios personales. Se
relativiza la distinción entre el
productor y el consumidor de
información, y la comunicación
ya no se reduce a un intercam-
bio de datos, sino que se desea
compartir. Esta dinámica ha
contribuido a una renovada
valoración del acto de comuni-
car, considerado sobre todo
como diálogo, intercambio, soli-
daridad y creación de relacio-
nes positivas. 

Los jóvenes en
las redes sociales

De modo especial, los jóvenes
están viviendo este cambio en
la comunicación. Cuanto más
se participa en el espacio públi-
co digital, creado por las llama-
das redes sociales, se estable-
cen nuevas formas de relación
interpersonal que inciden en la
imagen que se tiene de uno

mismo. El anhelo de compartir,
de establecer “amistades”, impli-
ca el desafío de ser auténticos,
fieles a sí mismos, sin ceder a la
ilusión de construir artificialmen-
te el propio “perfil” público. Las
nuevas tecnologías permiten a
las personas encontrarse más
allá de las fronteras del espacio
y de las propias culturas, inau-
gurando así un mundo nuevo de
amistades potenciales. Ésta es
una gran oportunidad, pero
supone también prestar una
mayor atención y una toma de
conciencia sobre los posibles
riesgos. ¿Quién es mi “prójimo”
en este nuevo mundo? Es
importante recordar siempre
que el contacto virtual no puede
y no debe sustituir el contacto
humano directo, en todos los
aspectos de nuestra vida.

La clave del compartir

También en la era digital, cada
uno siente la necesidad de ser
una persona auténtica y reflexi-
va. Además, las redes sociales
muestran que uno está siempre

quizá desvirtuándola. Debe
transformarse en alimento coti-
diano y no en atracción de un
momento. La verdad del
Evangelio no puede ser objeto
de consumo ni de disfrute
superficial, sino un don que
pide una respuesta libre. Con
todo, deseo invitar a los cristia-
nos a unirse con confianza y
creatividad responsable a la red
de relaciones que la era digital
ha hecho posible, no simple-
mente para satisfacer el deseo
de estar presentes, sino porque
esta red es parte integrante de
la vida humana. La red está
contribuyendo al desarrollo de
nuevas y más complejas formas
de conciencia intelectual y espi-
ritual, de comprensión común.
La proclamación del Evangelio
supone una forma de comuni-
cación respetuosa y discreta,
que incita el corazón y mueve la
conciencia; una forma que
evoca el estilo de Jesús resuci-
tado cuando se hizo compañero
de camino de los discípulos de
Emaús (cf. Lc 24, 13-35), a quie-
nes mediante su cercanía con-
dujo gradualmente a la com-
prensión del misterio, dialogan-
do con ellos, tratando con deli-
cadeza que manifestaran lo que
tenían en el corazón. 

La Verdad, que es Cristo, es en
definitiva la respuesta plena y
auténtica a ese deseo humano
de relación, de comunión y de
sentido, que se manifiesta tam-
bién en la participación masiva
en las diversas redes sociales.
Los creyentes animan a todos a
mantener vivas las cuestiones
eternas sobre el hombre, que
atestiguan su deseo de trascen-
dencia y la nostalgia por formas
de vida auténticas, dignas de
ser vividas.

CIUDAD DEL VATICANO.- Con ocasión de la XLV Jornada Mundial de
las Comuni caciones Sociales −domingo 5 de junio− Benedicto
XVI ha dedicado su mensaje a reflexionar sobre la comunica-
ción social a través de Internet, así como el cambio revolucio-
nario que se ha producido en las comunicaciones sociales a
través de las nuevas tecnologías que producen una vasta
transformación cultural y que suponen un nuevo modo de esta-
blecer relaciones y de construir lazos de comunión.

MENSAJE DEL SANTO PADRE PARA LA 45 JORNADA MUNDIAL DE LAS COMUNICACIONES SOCIALES

EH.- La Congregación para
la Doctrina de la Fe pide a
todas las Conferencias Epis -
copales del mundo que pre-
paren para mayo de 2012 “Lí -
neas guía” para tratar los
casos de abuso sexual de
menores por parte de miem-
bros del clero, de manera
apropiada a las situaciones
específicas en las diferentes
regiones del mundo.

Con una “Carta circular”, fir-
mada por el cardenal Le -
vada, la Congregación ofre-
ce una amplia serie de prin-
cipios e indicaciones. La
Carta circular “presenta al -
gunos temas generales”.

Atención a las víctimas

La primera parte desarrolla
una serie de indicaciones
generales, incluyendo, en
particular: La atención priori-
taria a las víctimas de abuso
sexual: la escucha y la asis-
tencia espiritual y psicológi-
ca a las víctimas y a los fami-

liares. La formación de los
futuros sacerdotes y religio-
sos y el intercambio de infor-
mación sobre los candidatos
al sacerdocio o a la vida reli-
giosa que se trasladan. El
acompañamiento de los
sacerdotes, su formación
permanente y la formación a
su responsabilidad en el
ámbito de los abusos, la
manera de seguirlos cuando
se les acusa, de tratar según
el derecho los eventuales
casos de abuso, la rehabilita-
ción de la reputación de
quien haya sido acusado
injustamente. La coopera-
ción con las autoridades civi-
les en el ámbito de sus res-
pectivas competencias no
sólo en los casos de abusos
por parte del clero, sino tam-
bién del personal que trabaje
en estructuras eclesiásticas.

Medidas cautelares

La segunda parte recuerda
las prescripciones actual-
mente vigentes de la legisla-

ción canónica tras la actuali-
zación de 2010. Se recuerda
la competencia de los obis-
pos y superiores mayores
para la investigación prelimi-
nar y, en caso de acusacio-
nes creíbles, la obligación de
remitir el caso a la Con -
gregación para la Doctrina
de la Fe, que ofrece las indi-
caciones para el seguimien-
to del caso. Se habla de las
medidas cautelares que hay
que imponer y de la informa-

ción que debe darse al acu-
sado durante la investigación
preliminar. Se recuerdan las
medidas canónicas y las
penas eclesiásticas que se
pueden aplicar a los culpa-
bles, incluida la dimisión del
estado clerical.

Aviso a las
autoridades civiles

La tercera y última subraya
la necesidad de ofrecer
asistencia a las víctimas; de
tener debidamente en
cuenta las leyes civiles del
país, incluyendo la eventual
obligación de avisar a las
autoridades civiles; de
garantizar al acusado infor-
mación sobre las acusacio-
nes y posibilidades de res-
ponder, y, en todo caso un
mantenimiento justo y
digno; de excluir el regreso
del clérigo al ministerio
público, en caso de peligro
para los menores o de
escándalo para la comuni-
dad.

Las nuevas
tecnologías permiten a

las personas encontrarse
más allá de las fronteras
del espacio y de las
propias culturas,
inaugurando así un mundo
nuevo de amistades
potenciales

”
La Iglesia presente
en los hospitales

Fui uno de los “cuatro
chalados” que iniciamos

la pastoral sanitaria nueva,
renovada. En nuestra men -
te estuvo siempre presente
este pensamiento: en un
hospital renovado en su
forma de ejercer la medici-
na, debe también ha cerse
presente la Iglesia con una
pastoral nueva en sus ges-
tos, medios y personas.

José Luis Redrado
Secretario del Pontificio Consejo
para la Pastoral de los Agentes
Sanitarios.
Vida Nueva. 6.05.2011

Raíces cristianas
de España

Entre España y la Santa
Sede existen lazos se -

culares, y es evidente que
una buena parte de la
identidad de nuestra na -
ción responde a sus raíces
cristianas, que siguen pro-
duciendo ejemplares fru-
tos en lo individual y en lo
social. La Constitución es -
pañola vigente garantiza la
libertad religiosa como un
derecho fundamental y el
pluralismo como elemento
esencial de nuestra socie-
dad.

María Jesús Figa
Embajadora de España
ante la Santa Sede.
Vida Nueva 20.05.2011

Desmantelamiento
de la Pontificia

Ycontinúa preocupando
el progresivo desman-

telamiento de Sala manca,
la Universidad de la Con -
ferencia Episcopal. De ella
dependen, como su cede
en Comillas, una buena
cantidad de seminarios.
Tres centros, adscritos a
ella, vienen lu chando por
su futuro: el Instituto Su -
perior de Pas toral, en el
campus de Madrid; el
Instituto de Vida Religiosa,
de los claretianos; y el
Instituto Teológico Com -
pos telano.

Juan Rubio
Sacerdote y periodista
Director de Vida Nueva
Vida Nueva. 20.05.2011

La humanidad santa
de Karol Wojtyla

Wojtyla condensa un
periodo de la humani-

dad. Vivió la ocupación
nazi y la II Guerra Mun dial;
conoció la vida gris de la
posguerra en la URSS;
vivió bajo el comunismo en
Polonia, años en los que
aprendió a trabajar por la
libertad. Apoyó a los obre-
ros polacos y denunció las
es tructuras injustas capita-
listas y el totalitarismo del
socialismo real. Su “no ten-
gáis miedo” es el eco de la
Buena Nueva, y una llama-
da frente a las ideologías
que tiñeron de sangre el
mundo en el siglo XX.

Jesús Sánchez Adalid
Sacerdote y escritor
Vida Nueva. 6.05.2011

Verdad, anuncio y autenticidad
en la era digital

implicado en aquello que comu-
nica. Cuan do se intercambian
informaciones, las personas se
comparten a sí mismas, su
visión del mundo, sus esperan-
zas, sus ideales. Por eso, puede
decirse que existe un estilo cris-
tiano de presencia también en
el mundo digital, caracterizado
por una comunicación franca y
abierta, responsable y respe-
tuosa del otro. Comunicar el
Evangelio a través de los nue-
vos me dios significa no sólo
poner contenidos abiertamente
religiosos en las plataformas de
los diversos medios, sino tam-
bién dar testimonio coherente
en el propio perfil digital y en el
modo de comunicar preferen-
cias, opciones y juicios que
sean profundamente concordes
con el Evangelio, incluso cuan-
do no se hable explícitamente
de él. 

El Evangelio en las redes

Hemos de tomar conciencia
sobre todo de que el valor de la
verdad que deseamos compar-
tir no se basa en la “populari-
dad” o la cantidad de atención
que provoca. Debemos darla a
conocer en su integridad, más
que intentar hacerla aceptable,
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“Por tantos” (en realidad se
conoce como “X tantos”) alude
a “tantas personas que lo nece-
sitan”, y que se benefician de
todas las actividades que reali-
za la Iglesia en España y en el
mundo. En nuestra diócesis, el
Ecónomo y responsable de la
Admi nistración Diocesana, Jo -
sé Ramón Garcés, afirma que
“si bien aquí también se ha
notado la crisis, como en todas
partes, es cierto que desde el
año pasado hemos tenido un
repunte en la asignación tribu-
taria. Un signo que invita a la
esperanza”.

Sin embargo, la economía de la
diócesis, como la de todos los
hogares españoles y asturianos
en concreto, también ha tenido
que apretarse el cinturón.
“Quien diga que no ha notado
la crisis –afirma Garcés- es que
no vive en el mundo. La Iglesia
por su puesto la vive tan de
cerca co mo todos, y más por la
cantidad de gente que viene a
nosotros pidiendo auxilio”. 

Compás de espera

“Desde el punto de vista de
nuestras cuentas –afirma- tam-
bién la hemos notado, porque
el nivel de “mercadotecnia”
(vender propiedades, hacer
construcciones, mover el patri-
monio) está bajo mínimos.
Hemos tenido que parar obras,

MARCA LA CRUZ DE LA IGLESIA EN LA DECLARACIÓN

se mueve mucho, se crean
nuevos barrios, urbanizaciones,
y hasta ahora la Iglesia siempre
había estado presente con rapi-
dez para crear nuevos templos
en esos nuevos asentamientos,
pero ahora nos planteamos si
no tendremos ya suficiente
patrimonio, y debemos centrar-
nos en lo que la gen te nos
demanda, que es atención”.

“Las parroquias son
las responsables de
sus obras”

Esta campaña anual “X tantos”
tiene como objetivo básico el
sostenimiento ordinario de la
Iglesia. “Llamamos el gasto
ordinario al sostenimiento del
clero, del culto y de las accio-
nes de caridad que ejerce la
Iglesia, así como sus acciones
pastorales”, explica Garcés. “No
es para la enseñanza, tampoco
lo es para subvencionar emiso-
ras de radio ni canales de tele-
visión, y ni si quiera es para sos-
tener el patrimonio cultural de la
Iglesia (aunque ayudemos a
hacerlo)”. “Da ré un dato muy
claro: ahora mis mo, en el mes
de mayo, se están haciendo en
los templos asturianos obras
por valor de 2 millones de
euros. Y no están siendo pro-
movidas por el arzobispado,
sino por las distintas parro-
quias, que son las responsa-
bles de sus propias instalacio-

nes. Es algo que deben tener
claro mu chos políticos: que es
la gente la que paga de su bol-
sillo todo esto. Al mismo tiempo,
“autofinanciación” no significa
exclusivamente “yo me lo pago
todo y no necesito ayuda de
nadie”. Eso es falso. Yo me valgo
de mí para mis cosas, pero en
las que sale beneficiada toda la
sociedad, ¿por qué no debería
poder pedir colaboración? Al
fin y al cabo, el patrimonio y las
obras sociales son problemas
de to dos.”

Reforzar la
corresponsabilidad

En cuanto a los principales pro-
blemas a los que se enfrenta
hoy la administración diocesa-
na, José Ramón Garcés desta-
ca uno principalmente, y es “el
tema de la corresponsabilidad
diocesana”. “Lo mismo que una
parroquia vive de sus feligre-
ses, una diócesis vive de lo que
le dan sus parroquias. En reali-
dad todo funciona como si
fuera una caja común, donde
todos debemos de aportar
conforme lo que Dios nos ha
dado. A nivel de parroquia me
gustaría que se pudiera trabajar
esto un poco más, porque no
sé si somos suficientemente
corresponsables a la hora de
aportar lo que nos corresponde

a cada uno. En este sentido
–afirma el Ecó nomo diocesa-
no– hago un llamamiento a las
parroquias para ahondar más
en este concepto. Una de las
cosas que más rompe la comu-
nión diocesana son las desi-
gualdades económicas. Donde
hay desigualdad económica se
rompe la armonía, la comunión,
y se crean diferencias que no
tendría por qué haber. Por eso
es tan importante que cada
uno aporte de acuerdo a sus
posibilidades”.

Conocer la labor de
la Iglesia

El problema de la corresponsa-
bilidad de las parroquias es el
que Garcés destaca por enci-
ma de todos, porque “la cam-
paña del sostenimiento va bien,
estamos creciendo, y las noti-
cias que tenemos nos dan
esperanza, después de una
época en la que íbamos en
caída libre. En Asturias, al igual
que en el resto de España, las
asignaciones han crecido, tanto
en porcentaje como en cuan-
tía”. Este éxito se debe, en gran
parte, a que la campaña publi-
citaria que ya comenzó hace
unos años ha cumplido con sus
objetivos. Antes de lanzarse, la
agencia que la diseñó estudió
en profundidad cuáles eran las
necesidades y los “agujeros
negros” que había en la socie-
dad en el ámbito de la colabo-
ración entre los ciudadanos y la
Iglesia. Y descubrieron que en
la sociedad no se conocía la
ingente labor que lleva a cabo
esta institución. Por eso esta
tarea de dar a conocer la reali-
dad de la Iglesia parece que va
dando frutos. “Además –reco-
noce Gar cés-, la Iglesia gestio-
na y distribuye bien, no es sos-
pechosa ni de mendigar dinero
a otros sitios ni de gastarlo en
gastos suntuarios, algo que se
une a que, en tiempos de incle-
mencia, los cristianos siempre

han reaccionado favorablemen-
te, todos sabemos que de la
Iglesia de mártires sale una
Iglesia más reforzada”. 

Auditorías anuales

Con el objetivo de buscar la
máxima transparencia, la Ad -
ministración diocesana de
Asturias se somete a dos audi-
torías anuales, una interna y
otra externa, elaborada por una
empresa asturiana especializa-
da, algo a lo que no está obli-
gada “por no tener la obliga-
ción de presentar nuestras
cuentas ante el Registro Mer -
cantil”, afirma el Ecónomo. “De
la misma manera, tampoco
estábamos obligados a ello,
pero desde el año pasado for-
mulamos las cuentas de acuer-
do con el Plan Europeo de
Conta bilidad, todo ello con el
deseo de asemejarnos, lo más
posible, a la sociedad civil”.

Ahora nos planteamos
si no tendremos ya
suficiente patrimonio y
si no deberíamos
centrarnos más en lo
que la gente nos
demanda, que es la
atención”

”

La Iglesia vive la crisis
tan de cerca como
todos, y más por la
cantidad de gente que
viene a nosotros
pi diendo ayuda”

”

La sociedad no
conoce la ingente
labor que se lleva a
cabo. La Iglesia
gestiona y distribuye
bien, no es
sospechosa ni de
mendigar dinero a
otros sitios ni de
gastarlo en gastos
suntuarios”

”

Hago un llamamiento a
las parroquias para
ahondar más en el
concepto de
corresponsabilidad y
de aportar lo que
corresponde. Una de
las cosas que más
rompe la comunión
diocesana son las
desigualdades
económicas”

”

Ahora mismo se están
haciendo en los
templos asturianos
obras por valor de 2
millones de euros.
Estas obras están
siendo promovidas por
las parroquias y no por
el Arzobispado”

”

Por tantos que lo
necesitan en Asturias

y embarcarnos en un compás
de espera. El movimiento ordi-
nario de la diócesis se mantie-
ne más o menos porque siem-
pre hemos sido muy realistas a
la hora de administrarnos y gra-
cias a eso salvamos año a año
el presupuesto de la diócesis,
con la colaboración de las
parroquias y de la gente. Pero
todo lo que suponga financiar
obras nuevas está parado”.

Esto es algo, según el Ecó -
nomo de la diócesis, común a
todas las diócesis. “La obra
nueva es lo que más suele ago-
biar a las diócesis –explica-. La
Iglesia tiene un patrimonio tan
amplio y disperso que te obliga
a estar haciendo constante-
mente obras de reparaciones,
arreglos, construcciones, etc.
En el caso de Asturias, la gente

“El arzobispado, eso sí, ayuda
con subvenciones a la restaura-
ción del patrimonio, para todas
hay algo. A eso hay que añadir
la valiosísima ayuda que nos
proporciona Cajastur, porque el
arzobispado no puede hacerse
cargo de los 2.500 centros que
tiene en Asturias, entre iglesias,
templos, capillas, etc”.

DE LA RENTA

Arranca «X Tantos»
Del 23 de mayo al 5 de junio la campaña esta-
rá presente en 1.250 vallas publicitarias distri-
buidas en las principales ciudades españolas.

Cada año son más las personas que marcan
la X a favor de la Iglesia

En la última declaración de la Renta, de 2010,
correspondiente al IRPF de 2009, el número
de declaraciones con asignación a favor de la
Iglesia Católica se incrementó en 65.983. El
número total de declaraciones a favor de la
Iglesia se elevó a 7.260.138 millones. En tan
solo tres años, se ha producido un aumento de
casi 800.00 declaraciones. Se puede estimar
que, en el último ejercicio, 9 millones de contri-
buyentes asignaron a favor de la Iglesia

Católica. En Asturias 121.814 declaraciones de
la renta asignaron el 0,7% de su cuota liquida
a la Iglesia. En toda España el porcentaje
subió casi medio punto y ascendió a un
34,75%, aunque la recaudación fue de
249.456.822 euros (3.225.724 euros menos que
el año anterior). La diócesis de Oviedo recibió
3.888.887 euros provenientes de las libres con-
signaciones de los asturianos a través del
IRPF, lo que supuso 37.489 euros más que en
la campaña 2009. Un dato muy positivo, en el
contexto general de crisis económica, dado
que las previsiones que se tenían en relación
con la recaudación del IRPF y su impacto en
la cuota íntegra del impuesto, que se utiliza
como base para la asignación, eran pesimis-
tas.

EH.- (Ana Isabel Llamas) Un año más, por estas fechas, la
Iglesia vuelve a recordarnos que, en la Declaración de la
Renta, podemos marcar con una X la casilla de la Iglesia
Católica, para que un 0,7% de nuestros impuestos sea dirigi-
do a su sustento. Es un ac to que no cuesta nada, que no afec-
ta en absoluto a nuestra Declaración (ni se paga más, ni nos
devuelven me nos) y que sin embargo pue de servir para que la
tarea que la Igle sia católica realiza en nuestro país pueda
seguir funcionando como hasta ahora, como afirma el lema de
la campaña, ya conocido y consolidado: “Por tantos”.

José Ramón Garcés, ecónomo diocesano


